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新华社记者马邦杰、韦骅

　　 5 月 30 日晚，苏州奥体中心体
育场，中国队以 2：0 领先关岛队进入
中场休息时，中国足协工作团队收到
了一个令人不安的消息：马尔代夫队
内出现新冠确诊病例，全队无法来苏
州赛区参赛。这一突生变故，搅乱了
中国方面的全部安排，随后叙利亚队
也确定不能来华，比赛被迫转移到阿
联酋沙迦举行，中国队的备战受到“颠
覆性”干扰，有些球员情绪出现波动，
球队在抵达沙迦酒店后，酒店内发现
新冠确诊病例……
　　惊心动魄！中国足协主席陈戌源
用这四个字来形容中国队以及中国足
协工作团队从苏州到沙迦千辛万苦的
拼搏历程。如今，中国队已经打进世
界杯预选赛亚洲区最后的 12 强赛。
陈戌源正和团队在苏州接受隔离。在
通过电话接受新华社记者采访时，他
讲述了之前经历的那一切，话语中充
满了感慨、欣慰和信心。
　　以下是采访实录：
　　记者问（以下简称“问”）：5 月 31
日，我们外界收到 40 强赛苏州赛区的
比赛要转移到阿联酋举行的消息。事
发突然，可以想象当时局面千头万绪、
纷杂混乱，请问当时中国足协是怎么
应对的？
　　陈戌源答（以下简称“答”）：当时
局面特别乱。5 月 30 号中国和关岛
队比赛中场期间，我们得知马尔代夫
队当中有两个人感染了新冠，全队都
成密切接触者。按照国际足联的相关
规定，密接者只要核酸检测不呈阳性，
都可以进来参加比赛。但按照我们国
家的防疫要求，密接者肯定要隔离。
马尔代夫队如果接受隔离不能来华，
比赛就成很大问题。
　　得到消息后，中国足协紧急和亚
足联、马尔代夫方面进行沟通，向他们
说明我们国家的防疫要求，希望他们
理解。当时我们希望叙利亚和菲律宾
队能够照常来华，对中国与马尔代夫
队的比赛做特殊处理。但到了 31
号，叙利亚队内有人经检测发现血清
指标过高，按照我们国家的防疫要求，
他们也不能入境。问题这就变得严重
了，我们面临该怎么继续举办比赛的
问题了。
　　 31 号晚上，国家体育总局副局
长杜兆才和我们团队核心人员召开了
紧急会议。会上讨论了各种方案和可
能性。我们也与有关部门作紧急沟
通，但感觉困难很大。最后亚足联说，
如果你们在苏州办不了比赛，那就转
移到阿联酋去。
　　我们也和国际足联、亚足联做了
沟通，看能不能将比赛延期，但他们的
态度很明确：6 月 15 号必须打完最后
一场比赛，不存在推迟的可能。摆在
我们面前的只有一条路，就是易地举

行比赛。在这方面，国际足联、亚足联
和阿联酋足协给了我们很多支持。
　　国家体育总局高度重视此事。综
合各类情况的得失研判，总局于 6 月
1 号上午决定转场比赛。这确实是一
个比较痛苦的决定，但又是不得不做
出的决定，因为没有比这更妥当的方
法。实际上，当时也只有这唯一一个
可操作的方案。
　　决定转场之后，我们立即做了三
方面的工作。第一个是球队的备战。
国足原来是按照在苏州比赛的方案备
战，结果要突然转场，整个备战计划被
迫进行重大调整。其中受影响最大的
是球员和教练团队。我们首先就和教
练团队讨论，把情况说清楚，大家取得
共识，只能走这条路。要么我们放弃
比赛，要么转场到阿联酋比赛。放弃
比赛显然是不可能的，我们必须要迎
难而上。我们和教练团队沟通之后，
教练团队中午召开全体队员会议，把
这个决定告诉全体队员，立刻做下一
步转场的备战计划。
　　第二个是赛事组织。虽然比赛转
移到沙迦了，但整个赛事组织仍然是
以中国足协为主。所以，包括中国队
在内的所有五支球队以及裁判官员等
所有相关人士的食宿、交通、防疫、竞
赛组织全部由我们来安排。因为比赛
的权益在中国足协手里，为此我们成
立了六个工作团队，在原来苏州赛区
工作团队的基础上做了一些整合，确
保我们能够把竞赛组织、防疫安排、球
队接待、后勤保障、信号制作、转播等
一系列工作做起来。
　　第三件事情就是善后，因为我们
球票都卖出去了，需要处理退票等一
系列问题。我们与苏州方面共同建立
了一个团队。苏州方面为这次比赛倾
注了大量心血，做了很多工作。遇到
比赛易地的变故后，苏州方面也配合
我们做了很多工作。
　　还有一个最重要的问题，团队马
上要去阿联酋，从上海出发到迪拜，国
内没有航线，飞机怎么办？包机怎么
落实？在短短两天不到的时间把这些
工作全部做完，对我们来说挑战太大
了！幸好各个部门都比较支持，国家
体育总局外联司帮我们全力协调。民
航局也很给力，很快解决了这个问题，
包括阿联酋的落地申请，飞越国家的
空域申请等。这些都是在短短的两天
时间全部办完，难度大，非常不容易。
　　当时我们足协的工作团队两天两
夜几乎全在工作。不只是我一个人，
是我们所有的团队主要人员，每天不
停处理这些事情。
　　还有阿联酋的防疫情况，我们必
须要了解清楚。我们为此联系了中远
集团在迪拜的公司，请他们给我们反
馈沙迦的情况。拿到具体信息后，我
们在国内再做具体方案。我们出发的
时候，对当地情况已有一个基本的判

断，包括酒店预订、球场、训练场等。
我们联系的不是一家酒店，必须是五
支球队和亚足联官员的酒店。
　　那两天需要做的事情太多了，我
现在觉得确实是惊心动魄。
　　从 5 月 31 号到 6 月 3 号出发，
留给我们的时间不到 72 个小时。尽
管比较艰辛，我们还是如期完成了。
我对足协团队感到非常自豪，我们真
的经受住了考验。
　　问：球队从苏州出发到阿联酋，然
后又回到苏州，前后经历了 351 个小
时，惊心动魄。当比赛圆满结束，您回
到国内的时候，是一种怎样的心情？
　　答：17 号上午团队安全返回国内
后，感觉还是非常欣慰，非常值得。尽
管我们付出那么多，还是圆满地达到
了我们预设的两个目标：第一个是安
全防疫，第二个是国家队 40 强赛小
组出线。这是这些年来国家队打得最
好的几场比赛，我们完成了进军 12
强赛的任务。虽然前期经历了那么多
艰辛，看到国家队能够取得这样的成
绩，包括我们的工作也比较顺利，我觉
得什么都释然了，所有压力都疏解了。
因为这个结果大家比较满意，心情愉
快，我们再疲劳再辛苦都不在话下。
　　我们回到国内后，并没有因为 40
强赛取得的成绩而沾沾自喜，更没有松
懈。19 日上午，国家体育总局副局长
杜兆才和我以及球队教练团队一些人
召开了会议，总结我们这次 40 强赛的
得与失。成绩已成过去，我们现在要看
问题，要看到我们接下来面临的更大任
务，所以我们马上开了这个总结会，总
结成功的方面和一些不够的地方，更重
要的是对接下来的 12 强赛提出了很
多课题。我们要认真研究这些课题，希
望用半个月左右的时间解答出来，为国
足备战 12 强赛做更加充分的准备。
我们要求国家队从 19 日开始就进入
12 强赛备战模式，球队训练不能因为
我们到了隔离酒店就放松。
　　问：整个赛事仓促之间搬到阿联
酋，当时面临哪些重大困难？如何克
服的？
　　答：我觉得最大的困难是两个。
一个是球队的备战。因为原来的备战
有一个详细的计划，但因比赛易地举
行而发生颠覆性的变化。我觉得这是
最大的困难。为此，我们做了很多工
作。我们做了球员的工作，做了教练
团队的工作，大家认真地把这些问题
都摆出来。特别是以李铁为主教练的
教练团队，包括我们的领队，他们从中
做了大量细致的工作。最重要的是调
整球员的心态，让大家都能坦然面对，
从而更加激发起每一名球员的斗志。
　　第二个挑战是整个比赛的保障工
作，即竞赛组织和后勤保障。我们保
障的不仅是我们一支球队，还有另外
四支球队，全部相关事宜都要我们落
实。这是非常大的挑战。我们为什么

去了 30 个工作人员？这 30 个人是
要保证这些工作全部解决。而且给我
们的时间不到 72 个小时。72 个小时
之后，大家都要按部就班进入状态。
所以我们必须要在不到 72 个小时的
时间内把这些方案做全，确保可行。
　　问：可不可以说这样的经历是一
次非常大的洗礼，对中国足协团队的
成长也是一次激励？
　　答：我完全赞同这个说法。这对
中国国家队来说，对我们足协来说是
一笔宝贵的财富。我们经历了这么大
的突变，球队仍然能够稳定好心态，表
现出一个比较好的精神状态。大家受
到了很大的磨炼。原来大家是顺风顺
水按部就班地去做，后来突然要转场。
经历这次磨炼以后，国家队整个团队
抗压能力提升了，这本身也是一个团
队进步的非常重要的标志。
　　我们团队的工作人员在沙迦工作
很辛苦。他们除了本职工作之外，在
中国队有比赛时还要做拉拉队，要为
国 家 队 营 造 一 个 不 是 主 场 的 主 场
氛围。
　　所以，我们这次成功是团队齐心
协力工作、是各界大力支持的结果。
　　比如，我们突然要从苏州转场去
沙迦，有些人临时要办护照，苏州市政
府立刻给予支持。苏州市政府自始至
终给了我们巨大帮助。还有上海市政
府在出入境方面也给了我们极大支
持，比如在符合出入境防疫管理规定
的前提下给我们设立专门通道等。
　　还有中远集团的董事长亲自给迪
拜公司的总经理打了几次电话，要求
他们全力配合我们。他们派出了当地
三个人的团队和我们一起参与后勤保
障工作，给我们派来中国厨师，端午节
还给我们准备了粽子，让我们感到一
种家的温暖。
　　问：包括中国国家队在内，中国足
协此行共有 92 人去阿联酋。整个团
队是如何确保防疫安全的？
　　答：我们对疫情防控是非常坚决
的。我们去阿联酋前确定了两个目
标，一个要确保防疫安全，确保我们团
队所有人不被感染。第二个，我们要
确保中国队 40 强赛顺利出线。再艰
辛再艰难，就这两个目标！
　　带着这两个目标，我觉得大家都
表现出高度的工作热情。我们觉得这
对我们来说是没有退路的，背水一战，
必须打赢这一仗。
　　我们下飞机到了沙迦酒店，立刻
做核酸检测。当天晚上 12 点，核酸
检测结果报告出来，发现酒店工作人
员中有三个检测结果呈阳性，两个是
疑似阳性。我们立刻召开紧急会议，
采取了一系列措施，包括封闭球队所
有的房间，酒店的服务员不能上来，所
有的酒店服务由我们自己的人来做。
我们安排了新的厨师，所有的人非工
作不得外出。

　　我们制定了严格防疫要求、严
格标准、严格纪律，严格执行、严格
核查。明确每一个人既是防疫的执
行者，又是防疫的监督者，大家互相
提醒。从 6 月 3 号到 16 号，我们
做了五次核酸检测、三次血清检测，
结果全部合格。
　　问：您是怎么处理国家队的管
理与服务方面的事务的？
　　答：我从不干扰中国队的日常
训练、比赛。但对于球队、对于比赛
我是有要求的。
　　我们到了沙迦后，国家体育总局
副局长杜兆才和我就召开了球队全
体会议，把这次比赛为什么转场的前
因后果原原本本跟球员交代清楚，让
大家明白，这是迫不得已的一种选
择，让大家必须安下心来。我们把这
项工作全力说清楚，把这里的防疫要
求说清楚，让每个队员都知道我们的
处境，面临什么困难，应该怎么克服
困难。这些工作我们都在做。
　　我们跟主教练也做了几次沟
通，听听他还有什么困难，我们也要
主教练建立他的信心，我们和个别
队员也做了沟通，这些沟通不是具
体技战术，而是沟通一种心态，一种
要求。
　　那么队员干什么？我跟队员
讲，你们放心比赛、安心比赛、专注
比赛，防疫工作我们一起做好。因
为大家不知道这个比赛会发生什
么，当时我们给队员吃了三颗定心
丸。第一是相信我们一定能够做好
防疫工作，只要按照国内要求来做，
我们一定保证每个人的健康。第二
我们一定能做好保障工作。第三我
们一定确保让大家顺利回国。当时
有人担心能不能回来的问题。这些
后顾之忧没有了，队员在压力之下
觉得更应该打出中国队的精气神，
打出这一届国家队的良好形象。我
觉得这些都是非常重要的事。
　　问：有报道说您让李铁多微笑，
要感染球队？
　　答：这是真的。因为主教练压
力很大。有人告诉我们，当知道球
队要转场到阿联酋比赛的时候，有
些球员心理产生了波动，训练受到
了影响。那种情况下产生情绪波
动，是人之常情。球员不知道接下
来会发生什么，可能心里更多想着
如何去面对那些不确定因素了。这
种状况就会影响到主教练团队，李
铁会有压力。所以在沙迦时，我跟
李铁讲，把所有的压力放下来。我
说我这两天看见你整天很紧张，你
看见我会笑，但给我感觉很不自然。
我说你放心地笑出来，把压力给我
们，大家共同来扛。
　　问：在中国队击败叙利亚队拿
到 40 强赛出线权以后，您在更衣室
的庆祝真的太有感染力了。当时发

生了什么？
　　答：说到底那天真的很高兴，我觉
得大家都为胜利感到高兴，所以我也
是情不自禁。有过这样一个经历，当
取得这样一个完美、顺利的结果的时
候，我觉得大概所有人都会像我一样。
　　问：您在上海上港（现上海海港）
俱乐部时，可以说牺牲了俱乐部的利
益，把武磊送到西班牙踢球。现在回
头来看当时的决定，您有什么感想？
　　答：我现在再回想武磊这些年走
过的路，越来越感觉到武磊的选择是
正确的，我的选择也是正确的。应该
鼓励他走出去。如果武磊当时没有
走出去，我觉得他现在可能还是个优
秀的运动员，但是达不到今天的高度。
　　只有一个武磊肯定是不够的，我
们已经启动了计划，希望有更多的武
磊走出去。我希望在今年年内、明年
年初，不是一个、两个，而是有四个、五
个武磊这样的人走出去。
　　问：李铁续约的事情确定了吗？
　　答：李铁续约是外面的传闻。去
年我们足协一起讨论的时候，大家讲
到，我们对教练每年都有考核，都有评
价。只要球队在正确的轨道上进步，
那就应该让教练团队稳定地干下去，
不要打了败仗就换主教练。所以李
铁不存在续约不续约的问题。现在
他正率领团队全力备战 12 强赛。
　　问：这次苏州比赛被迫易地举行，
历经磨难。后面的 12 强赛我们计划
如何确保主场？
　　答：接下来的备战，我们确立了六
个课题，其中一个课题涉及主客场怎
么安排。我们希望不要因为我们自
己的原因放弃了主场。这里面最重
要的就是防疫问题。那要看我们国
家的防疫政策和国际足联、亚足联的
怎么协调一致。这是个不确定因素。
　　当然，我们要做足准备，主场能够
办，最好；如果不能办，我们怎么办？
我们还确定了其他课题，比如中国队
在备战过程当中，必须打几场有质量
的比赛。因为 12 强赛和 40 强赛绝
对不一样，要有几场高质量的比赛。
这对我们备战 12 强赛非常重要。
　　问：最后一个问题，中国国家队在
疫情期间参加 12 强赛，肯定要对中超
联赛造成一些影响，中国足协对此如
何权衡？
　　答：关于联赛的安排，我们要基本
遵循两个原则。第一个，联赛是中国
足球一个非常重要的基石，不能因为
国家队牺牲联赛。第二个，在国家队
备战、比赛期间，中超联赛不得不停，
没有国家队球员参加的联赛，也会失
去很大的意义。今年怎样在这种特
殊情形下把中超联赛开展好，我们正
在研究三种具体方案，也要征求中超
俱乐部的意见，最终形成大家普遍接
受的中超联赛方案。
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6月 15日，中国队球员在赛前奏国歌仪式上。当日，在阿联酋沙迦举行的2022年卡塔尔世界杯亚洲区第二轮预选赛（40强赛）A组比赛中，中国队以3比 1战胜叙利亚队，以小组第二晋级12强赛。新华社发


